

ECOS DEL DIA

Como lo decíamos hace algunos días, el comandante Echeverría y el capitán Galvez estaban desolados, después de las precarías maldades de Miranda y de Venegas, los de Coquimbo.

Veían con honda envidia que las simpatías de Balmaceda emigraban rápidamente hacia las playas de aquel puerto, y meditaban su rehabilitación para detener el favor oficial que se les escapaba.

Así, cuando el domingo último recibió el comandante Echeverría en Santiago una ordenanza del ministro Balmaceda en que le prevenía que aquel era el día oportuno para probar el valor de su fuerte brazo, el gran policial dispuso que ciento veinte y cinco hombres de infantería, ochenta de caballería, y una escuadra completa de alfileres, tenientes, capitanes y mayores, marchasen a asaltar por segunda vez el club de la Cañadilla.

Miranda y Venegas habían herido a sus pocos, y se habían contentado con saquear un simple hotel. Echeverría quiso probarles de cuánto era capaz su individuo que ha estado en el Perú, y que ha saqueado allí centenares de casas, acarreando con alhajas, espejos, muebles, alfombras y cuanto es susceptible de ser transportado desde las orillas del Rimac a las del Mapocho.

Por esta vez, el eminente Galvez fué eliminado. Echeverría quería llevarse solo toda la gloria, y todos los granujes—de la jornada.

Porque en este último asalto, la policía llevaba orden, no solo de saquear a los ciudadanos, sino también de pagar a los mismos en los mostradores y en los estantes de las tiendas vecinas. La caja liberal está en crisis, y es necesario que los servidores del partido se busquen con propia mano la propina que ella no puede darles.

Las cosas pasaron exactamente como estaban dispuestas.

Según la costumbre tradicional de los meetings conservadores, apenas se instaló este domingo el de la Cañadilla, la mesa directiva nombró una comisión para que saliese en busca del digno señor Galvez, a fin de hacerle la provocación de estilo, y llevarlo al club para inferirle las siete u ocho graves heridas de ordenanza.

Pero, como acabamos de decirlo, la pluma mayor de la policía había acordado eliminar en esta ocasión al señor Galvez, y dar ella sola remate a la aventura.

En consecuencia, la comisión del club se contentó con atrapar a un alférez de policía que casualmente se encontró a la mano en esos momentos, y conduciéndolo a las puertas del mismo club. Una vez allí, lo bajaron a pedradas del caballo, lo derribaron en tierra, le infirieron una docena de heridas mortales, y concluyeron por aserrarlo. Mas viendo que con eso no conseguían todavía que la policía viniese a saquearlos, acordaron rescatar al asesinado, y enviarlo al cuartel en busca de tropa.

Hicieronlo, en efecto, y el alférez volvió a la vida snbio rápidamente sobre su caballo, y volvió al cuartel de San Pablo, de donde tornó a poco rato con ochenta soldados de caballería, ciento veinte y cinco infantes, y la nube de oficiales de que ya hemos hablado.

Los propósitos de los asistentes al meeting quedaron realizados, y la obra de la policía empezó.

Para que doscientos hombres bien armados hagan carnicería en una compacta masa de ciudadanos inermes, no necesitan más que ser cobardes y facinorosos. La policía de Santiago está formada precisamente de esos dos grupos de individuos, y se cebó con verdadero entusiasmo en la sangre de los que no podían oponer resistencia. Era de ver, sobre todo, el valeroso ardon con que aquellos oficialillos de policía, que jamás han conocido la pólvora de las batallas, sabían a mujeres, ancianos y niños desarmados.

Después de saquear a cuantos ciudadanos encontraban en la calle, y a cuantos transeúntes trafecaban por ella en esos momentos, el denodado ejército se abalanzó a las puertas mismas del club, las derribó, y penetró al interior para continuar la carnicería.

Y entonces comenzó también la segunda faz del asalto.

Cuando los oficiales y soldados de policía creyeron que ya habían hecho lo bastante para contentar a sus superiores, pensaron prudentemente que ya había llegado la hora de procurarse la propina, según para ello se les había facultado.

Y dejando a un lado el club y la policía, se distribuyeron estratégicamente en las tiendas, despachos y cigarrerías vecinas, de donde saquearon dinero, mercaderías, ropa, utensilios, y todo lo que podía significar algún precio.

Las declaraciones públicas de todos los saqueados y robados están contestes y uniformes: «Yo, fulano de tal, declaro que la policía penetró en mi casa y me robó tal cantidad en dinero, y tantas mercaderías.» Al leer una estas deposiciones, se imagina estar oyendo a los robados en el Perú, declarando lo que les pasó allí con el comandante Echeverría y sus soldados!

Parece que los desórdenes de espíritu de que tan a menudo sufre el desdichado Echeverría estuviereñ ajeados el domingo de una recrudescencia tan considerable, que obligaron al mismo Intendente Pardo a ir a contener un poco el pillaje. No fué, empero, antes de que los oficiales y los soldados de policía hubiesen alcanzado a saquear de las tiendas vecinas un valor como de seis mil pesos, de los cuales, según es regla invariable, el veinticinco por ciento corresponde al comandante Echeverría.

Dueño ya de un copioso botín, en billetes y en valores, la policía se retiró satisfecha a su cuartel, mientras los hospitales y las casas particulares se llenaban con las víctimas de aquella ejemplar jornada.

El comandante Echeverría está ahechoso de que se instale algún club conservador en la manzana central de la ciudad. Las tiendas de lujo y las joyerías ofrecen para ese caso una perspectiva que no le harían ceder de más los buenos tiempos del Perú.

Para el día siguiente del asalto, quedó el sinete de costumbre: el parte oficial del comandante Echeverría al Intendente Ferro.

Por una singular excepción, el parte de Echeverría tiene esta vez un párrafo completamente exacto. Es aquel en que

asegura que lo robado a don Carlos J. Sanchez, dueño de una de las tiendas saqueadas, asciende a 200 pesos; a don Francisco 2.º Ubeda, 3,000; a don Rosario Flores, 350 pesos, etc. Nadie mejor que el comandante Echeverría y sus oficiales tienen datos auténticos, personales, del dinero que había en la caja de las diversas tiendas robadas; nadie tampoco mejor que ellos podrían decir con entera seguridad dónde se encuentra actualmente ese dinero.

Fuera de esta aseveración, que tan personalmente consta a la policía, el resto del parte del comandante es aquella retahíla de necesidades que revelan el desorden de un espíritu escaso de inventiva, y que han perdido ya hasta la virtud de hacer sonar: los heridos se hicieron a sí mismos, los asistentes del meeting se asaltaron ellos mismos, los dueños de las tiendas saqueadas se robaron a sí mismos; la policía no se presentó en el lugar de los sucesos sino para recibir pedradas a insultos, y retirarse en seguida a curar cariñosamente a sus oficiales y soldados heridos.

La retórica epistolar de los comandantes de policía no es tan variada como la del *Manual de los amantes*; no hai en ella más que un solo tipo de parte, siempre igual, cualesquiera que sean las circunstancias que acompañan a los sucesos de que dan cuenta. En aquel *Manual* hai diversos modelos de cartas, según estén destinadas a servir para el amante que está ausente; para el amante a quien se ha visto en el paseo; para la amante que va a pedir la mano de su amante; para la amante que nos hizo un desden en la última visita; etc.

Así también, para dar más variedad a la narración oficial de las hazas de los Echeverrias, los Galvez, los Mirandas y los Venegas, el Ministro de lo Interior podía encargarse a cualquiera de sus amanuenses que redactasen diversos tipos de notas policiales, según hubieran de servir para el comandante que asalta un club; para el comandante que desbaja un hotel; para el comandante a quien se le acusa de sufrir desórdenes de espíritu; para el comandante que saquea una tienda; etc.

Por desgracia para el público, la monotonía de redacción de los comandantes es abrumadora.

Con un solo modelo de parte oficial, se podía componer por completo un *Manual del perfecto comandante*.

Hé aquí el tipo constante y uniforme: «Señor Intendente (o gobernador).—Doi parte a U.S. de que en la reunión celebrada en... y compuesta como de doscientos o trescientos individuos ebrios, se promovió un grave desorden, a consecuencia de que uno de los oradores dijo a los presentes que eran todos unos miserables y unos corrompidos.

«En los momentos de la ríña, pasaba casualmente el señor don Eleuterio Galvez (u otro señor ad hoc) el cual fué asaltado a pedradas y tiros de revolver, hasta que quedó asenado en el suelo. Solo después de muerto pudo el señor Galvez escapar a la furia de la chusma clerical, y dio parte a la policía de lo que ocurría. Salí del cuartel una fuerza de... hombres, al mando del mayor... de los capitanes... de los tenientes... y de los alféreces... quienes después de grandes esfuerzos de moderación, y siendo recibidos a pedradas y balazos por los clericales, consigueron restablecer el orden.

«Han sido aprehendidos y puestos a disposición del juez del crimen veinte individuos que asistían al meeting. Uno de ellos está ya convicto y confeso de haber asenado al policial que entregará a V. S. esta nota, y declaró además que son los vicarios del arzobispado quienes lo incitan todos los días a asesinar al Excmo. señor Presidente de la República y al señor Ministro de lo Interior.

«Dios guarde a V. S.—N. N.»

Y siempre igual!

LOS DEBATES.—Este modesto y casi inédito fuelle con que el Ministro Balmaceda da aires a sus averiadas pretensiones.—LOS DEBATES, con un exajerado amor propio lugareño, están contentísimos porque el comandante de policía de Santiago ha dejado atrás al de Coquimbo.

Cuando tuvieron noticia de lo sucedido en Coquimbo, LOS DEBATES se succedieron desdenosamente de hombres, y declararon que aquello no valía la pena de considerar a Miranda como un gran servidor del partido liberal. Ni una docena de muertos, ni un centenar de heridos, ni un grupo de casas saqueadas o incendiadas. Con algunos chichones y un hotel desahillado, no se guan las espaldas de buen gobiernista.

Pero el comandante Echeverría ha conseguido encantar a LOS DEBATES.

Ahora sí, esclatara alborozado el fuelle balmacedista, ahora sí que la cosa es cierta: ahora sí que ha corrido sangre. Lo único lamentable es que la sangre que ha corrido es la de un noble y abnegado policial. El comandante Echeverría merecería ser coronel, y sus soldados alféreces.

Y en seguida, el redactor principal del fuelle entra a dar saludables consejos a la policía sobre la manera cómo debe conducirse para otra vez.

La conducta que observó el domingo hasido indudablemente digna de aplauso; pero aun pudo ser mejor. Si hubiese asesinado a mas ciudadanos y hubiese robado mayor suma de dinero, la jornada habría sido irreprochable. LOS DEBATES es un diario enérgico, rápido en obrar, y le gustan las cosas así, de un salto, sin apariencias ni preparativos.

El aplauso incondicional y entusiasta de LOS DEBATES significa cuál es la opinión del Ministro Balmaceda sobre los sucesos de Coquimbo y de Santiago.

Así, los que deseen saber quién es el verdadero instigador y apadrinador de los asaltos y los saqueos, no tienen que imponerse gran trabajo. Así también, cuando suene la hora del castigo, que ha de venir, el pueblo sabe desde luego dónde está el primer culpable.

TELEGRAMAS

AGENCIA HAVAS.

(Servicio especial de LA UNION).

Valparaiso, Marzo 12 de 1885. Via Londres, Marzo 10. (Retardado entre Buenos Aires y Valparaiso.)

El presidente de la República de Guatemala, jeneral Rufino Barrios, proclama la union de los cinco estados de la América Central en la forma de la república única. Nicaragua, Honduras, Costa Rica y Salvador, se resisten a constituirse en un solo estado.

La revolución de Colombia ha tomado incremento considerable. La situación del gobierno es difícil.

CABLE SUB-MARINO.

(Via Galveston).

(SERVICIO ESPECIAL DE LA UNION).

Paris, 11th.—It is stated that M. Fournier—Minister of commerce will ask the chamber of Deputies to repeal the law prohibiting the importation of American meat, this is done with a view to allay the feeling aroused by the increased import duties on corn.

The Journal des Debats says the difference between England and France regarding Egypt requires for its settlement the intervention of a third party whose services will be gratuitous. It is understood here that Bismark, in return for certain colonial concessions promises to support England in the approaching conference regarding the Suez Canal.

London, 11th.—The Government has inverted twenty thousand pounds for the benefit of General Gordon's family.

Berlin, 11th.—The rumour that count von Munster german minister to England is about to resign is cited in high diplomatic circles.

The result of Count Herbe. Bismarck special mission to England relative to German interests in western Africa is reported to be as follow.

England concedes to Germany the whole of Cameroon Country with the exception of the mission town of Victoria where the germans were alleged to have hauled down the British flag.

England further agrees not interfere with any action Germany may take in the interior of the country from south bank of Rio del Rey a small river emptying itself into Bight of Biafra some distance north of Cameroon to the river Gaboon which enters the Bay near the Equator. Germany on the other hand recognizes the supremacy of England over the country lying between North bank Rio del Rey and Lagos; this covers the basin of the lower Niger.

[TRADUCCION.]

Paris 11.—Se dice que M. Fournier, Ministro de Comercio, pedirá a la cámara de diputados la revocatoria de la lei prohibiendo la importacion de carnes de la América; esto se hace con el objeto de tranquilizar la exaltacion consecnente a la alza de derechos de importacion sobre el trigo.

EL JOURNAL DES DEBATS dice que las diferencias entre Inglaterra y Francia respecto a Ejipto necesitan para su arreglo la intervencion de un tercero, cuyos servicios serian gratuitos.

Se entiende aquí que Bismark, en vista de ciertas concesiones coloniales, promete apoyar a la Inglaterra en la conferencia proyectada referente al canal de Suez.

Londres 11.—El gobierno inglés ha invertido la cantidad de veinte mil libras esterlinas en beneficio de la familia del Jeneral Gordon.

Berlin 11.—El rumor del que el Conde von Munster, ministro de la Alemania en Inglaterra, hará pronto su renuncia, es generalmente aceptado en altos círculos diplomáticos.

El resultado de la mision especial a Inglaterra del conde Herbert von Bismarck acerca de intereses alemanes en Africa occidental, según se dice, es como sigue:

Inglaterra concede a Alemania todo el distrito del Cameroon, con escepcion del pueblo de Victoria, en donde se alega fué arriada por los alemanes la bandera inglesa.

Inglaterra conviene a mas en no contrariar la accion que juzgue conveniente adoptar la Alemania en el interior del país desde la ribera sur del rio del Rey, que designa en la bahía de Biafra a alguna distancia al norte del país de Cameroon, hasta el rio Gaboon, que desemboca en la bahía cerca del Ecuador.

Alemania por su parte, reconoce la supremacia de Inglaterra sobre el territorio situado entre la ribera norte del rio del Rey y Lagos, cuya estension abraza el Valle del rio Niger.

CABLE SUB-MARINO.

(Via Galveston).

(Recibido a las 10.45 P. M.)

London, 12th.— Cabinet met at noon; the unusually early hour at once attracted attention; reports quickly spread that the crisis was being considered, interest of meeting soon became intense, this was warranted by several incidents which preceded and attended council. Immediately before the conference the Equerry chief to the Queen called upon Mr. Gladstone and had a long interview. Among the rumors which this gave rise to, was one to the effect that Her Majesty has been advised that the Indian situation is grave, and required vigorous and decisive action, and that the Queen rather urgently insisted on her government doing something.

—Up to three o'clock it was not publicly known what the price of consols was, before official opening quotations were 97 7/8 for money, 97 3/8 account.

At twelve thirty P. M. officially quoted 96 7/8 money, 97 account. Governments dull; downward movement continues. English Railway securities weak, falling. Foreign securities weak. Russians, half lower.

Paris, 12th.—Loss of the Chinese at the defence of position around Kelung captured by the french was 1200. French captured immense quantities of military stores at Kelung.

Varna, 12th.—Turkish authorities at the arabian province of Hedjaz seized hundreds of placards distributed by emissaries of El Mahdi at Jeddah and other seaport towns opposite Soudan. The placards ordered the faithful to organize and expel the turks from Arabia and promising that the Prophet would soon arrive at Jeddah and lead his hosts to Mecca, where there will be such a display in the sky as to leave no doubt as to his identity.

TRADUCCION.

Londres 12.—El consejo de ministros se reunió en la mañana; lo inusitado de la hora llamó inmediatamente la atención y comenzaron a circular rumores de que se trataba de la crisis. El interes por saber el motivo de la reunion se hizo muy luego intenso y contribuyeron a ello varios incidentes que precedieron y tuvieron lugar mientras se reunía el consejo.

Poco antes de la conferencia el secretario en jefe de la reina visitó a Mr. Gladstone y tuvo con él una larga entrevista. Entre los rumores a que esto dió lugar circuló uno que Su Majestad consideraba grave, la situación de la India, y que requería una accion decisiva y vigorosa, insistiendo la reina en que su gobierno tomase medidas.

ros and decisive action, and that the Queen rather urgently insisted on her government doing something.

—Up to three o'clock it was not publicly known what the price of consols was, before official opening quotations were 97 7/8 for money, 97 3/8 account.

At twelve thirty P. M. officially quoted 96 7/8 money, 97 account. Governments dull; downward movement continues. English Railway securities weak, falling. Foreign securities weak. Russians, half lower.

Paris, 12th.—Loss of the Chinese at the defence of position around Kelung captured by the french was 1200. French captured immense quantities of military stores at Kelung.

Varna, 12th.—Turkish authorities at the arabian province of Hedjaz seized hundreds of placards distributed by emissaries of El Mahdi at Jeddah and other seaport towns opposite Soudan. The placards ordered the faithful to organize and expel the turks from Arabia and promising that the Prophet would soon arrive at Jeddah and lead his hosts to Mecca, where there will be such a display in the sky as to leave no doubt as to his identity.

TRADUCCION.

Londres 12.—El consejo de ministros se reunió en la mañana; lo inusitado de la hora llamó inmediatamente la atención y comenzaron a circular rumores de que se trataba de la crisis. El interes por saber el motivo de la reunion se hizo muy luego intenso y contribuyeron a ello varios incidentes que precedieron y tuvieron lugar mientras se reunía el consejo.

Poco antes de la conferencia el secretario en jefe de la reina visitó a Mr. Gladstone y tuvo con él una larga entrevista. Entre los rumores a que esto dió lugar circuló uno que Su Majestad consideraba grave, la situación de la India, y que requería una accion decisiva y vigorosa, insistiendo la reina en que su gobierno tomase medidas.

Hasta las tres de la tarde no se conocía en el público el precio de "los consolidados." Antes de la apertura oficial se cotizaban a 97 7/8 por plaza, 97 3/8 a plazo. A las 12.30 P. M. cotizaban oficialmente a 96 7/8 al contado, 97 a plazo. Los bonos de gobierno flojos y con tendencia a la baja. Acciones de ferrocarriles, bajando. Bonos extranjeros, flojos. Bonos Rusos, 1/2% las bajas.

Paris, 12.—La pérdida sufrida por los Chinos en la defensa de sus posiciones tomadas por los franceses en los alrededores de Kelung, subió a 1,200 hombres. Los Franceses se apoderaron de inmensas cantidades de pertrechos en Kelung.

Varna, 12.—Las autoridades turcas, en la provincia Arabe de Hedjaz, se apoderaron de centenares de proclamas distribuidas por emisarios de El Mahdi en Jeddah y otros puertos frente al Sudán.

Las proclamas ordenaban a los creyentes que se organizaran y arrojaran a los turcos, de la Arabia, prometiéndoles que el Profeta llegaría en breve a Jeddah y guiaría a sus huéspedes a la Meca, donde tendría lugar tal manifestacion en el firmamento que no les quedaria la menor duda sobre su identidad.

El telegrama comercial recibido por la Bolsa de Valparaiso.

Liverpool 12 de Marzo de 1885. Cobre en barra de Chile—46 libras esterlinas 5 chelines por toneladas de 2,240 libras inglesas, vendedores. (Una libra menos que la semana anterior).

Sulfito.—Ventas de cargamentos llegados al Reino Unido, 9 chelines 3 peniques, compradores. (3 peniques mas que en la semana anterior). Ventas de cargamentos por llegar tarde, compradores, 9 chelines 4 1/2 peniques. (1 1/2 peniques mas que en semana anterior).

Trigo de Chile.—Buena calidad, por 500 libras inglesas, en buque de fierro, costo, flete y seguro.—Ventas de cargamentos por llegar al Reino Unido, 31 chelines, (sin alteracion).

Algodon de Nueva Orleans.—Calidad mediana, 6 peniques por libra inglesa.

[TRADUCCION.]

Paris 11.—Se dice que M. Fournier, Ministro de Comercio, pedirá a la cámara de diputados la revocatoria de la lei prohibiendo la importacion de carnes de la América; esto se hace con el objeto de tranquilizar la exaltacion consecnente a la alza de derechos de importacion sobre el trigo.

EL JOURNAL DES DEBATS dice que las diferencias entre Inglaterra y Francia respecto a Ejipto necesitan para su arreglo la intervencion de un tercero, cuyos servicios serian gratuitos.

Se entiende aquí que Bismark, en vista de ciertas concesiones coloniales, promete apoyar a la Inglaterra en la conferencia proyectada referente al canal de Suez.

Londres 11.—El gobierno inglés ha invertido la cantidad de veinte mil libras esterlinas en beneficio de la familia del Jeneral Gordon.

Berlin 11.—El rumor del que el Conde von Munster, ministro de la Alemania en Inglaterra, hará pronto su renuncia, es generalmente aceptado en altos círculos diplomáticos.

El resultado de la mision especial a Inglaterra del conde Herbert von Bismarck acerca de intereses alemanes en Africa occidental, según se dice, es como sigue:

Inglaterra concede a Alemania todo el distrito del Cameroon, con escepcion del pueblo de Victoria, en donde se alega fué arriada por los alemanes la bandera inglesa.

Inglaterra conviene a mas en no contrariar la accion que juzgue conveniente adoptar la Alemania en el interior del país desde la ribera sur del rio del Rey, que designa en la bahía de Biafra a alguna distancia al norte del país de Cameroon, hasta el rio Gaboon, que desemboca en la bahía cerca del Ecuador.

Alemania por su parte, reconoce la supremacia de Inglaterra sobre el territorio situado entre la ribera norte del rio del Rey y Lagos, cuya estension abraza el Valle del rio Niger.

REVISTA DE LA PRENSA.

El "Estandarte Católico". Examina el parte pasado por el comandante Echeverría sobre los sucesos de Santiago y deduce que tras del asalto se produce el engaño que trata de desviar el criterio público.

Prueba en seguida que ese arbitrio ha sido adaptado como sistema por los jefes del Gobierno, y refiriéndose a esto, dice: "El recurso ideado para paliar los atentados de la autoridad pública está ya bastante gastado y es demasiado burdo para que produzca efecto. Los discípulos de Voltaire, que lo imitan en el camino para mentir con la esperanza de hallar oídos cándidos que les creen, carecen del injenio del maestro para echar las mentiras a la calle embozadas con el manto de la verdad. Si se tratara de hechos misteriosos que han pasado, como lo de la caja infernal, en un gabinete sin testigos, pudiera creerse posible el engaño del público."

"Pero que abriguen tal esperanza cuando se trata de hechos que han tenido a un pueblo por testigo, la calle pública por teatro y la sangre de un gran número de ciudadanos como implacable deladora del subterfugio, para ello sería preciso que supusiesen que el pueblo no tiene ojos para ver a los que asaltan y hieren y matan. En este sistema de designar los hechos a su maligno talento, no tanto admira el empeño por ocultar a los autores y ejecutores del crimen, pues no hai criminal que confiese su delito, sino la candidez de imaginarse que el público ha de creer mas a la palabra interesada de los perpetradores de los atentados que a sus propios ojos."

"Es natural que los jefes de policía quieran ocultar su cualidad de ejecutores de delitos que infaman, porque en ello les va su honra y la del cuerpo que presiden, y por lo mismo nadie puede haber estado, que en el parte pasado al Intendente no se confiesen de dejar trunco la opinion castiga con la marca de la deshonra. Nadie puede estrañarse tampoco que el diario ministerial oculte la

verdad de los sucesos, pues confesando que la policía ha sido la ejecutora de los atentados contra la vida y propiedad de los ciudadanos, haria resaca sobre el Gobierno la deshonra y la responsabilidad. No hai, en efecto, quien no comprenda que la policía seria incapaz de cometer tales desmanes sin la órden o aquiescencia de los hombres del poder. Habrá algun subalterno que se atreva a echar sobre sí la enorme responsabilidad de tales atentados sin estar seguro de agradar a sus superiores?"

Y concluye con las siguientes reflexiones: "Pero, a qué continuar demostrando una verdad que está en la conciencia de todos, y en especial en la de los mismos que están empeñados en negarla o tergiversarla. Basta con dejar establecido el hecho tristísimo de que la vida y la propiedad de los ciudadanos independientes están diariamente amenazadas por la autoridad que tiene el poder de impedir las leyes se hallan a merced de la voluntad de los gobernantes; no pensar que el gobierno es un delito digno de todo género de castigos, y la lucha de las urnas, noble y jenerosa, será degradada y ensangrentada con la intervencion de la fuerza, que es hoy la que impera como soberana en el país. Mas, ¿quién nos el consuelo de que nunca es largo el reinado de la violencia, pues los mismos que la emplean adquieren bien pronto la persuacion de que ese camino conduce a pocas veces al Capitolio y muchas a la ruca Tarpeya."

LA PATRIA.—Ocupados de los sucesos de Santiago, hace resaca sobre los conservadores la responsabilidad, defendiendo a la policía que, a su juicio, fué provocada, y termina haciendo presente que no hai sino dos soluciones políticas, la de las concesiones y la de "empujar la masa de armas con que se pelean las luchas implacables."

LA PATRIA acepta la segunda solucion como la consecuencia de la situación actual.

EL FERROCARRIL.—Se ocupa del rumor sobre candidatura oficial del juez letrado de Los Andes, señor Concha, para diputado por ese departamento; y la ataca por indecorosa, inconstitucional y en pugna con la lei de incompatibilidades parlamentarias.

LA ERCA.—Continúa su examen sobre el lei electoral.

En un segundo artículo sobre la *Estadística del Registro Civil*, denuncia como profundamente grave y alarmante el hecho que se impone a la consideracion pública, en órden al resultado obtenido en los dos meses que llevan de vigencia las leyes de 10 de Enero y de 17 de Julio de 1884.

Presenta las cifras que arroja la *Estadística* en Santiago, y las encuentra alarmantes.

"En la primera circunscripción de Valparaiso, agrega, que abraza mas de la mitad de la ciudad en su parte mas poblada y activa, desde el 1.º hasta el 20 de Enero, solo se habian inscrito en el registro dos nacimientos."

Atribuye esos resultados a que las leyes de matrimonio y de Registro Civil no se practican por ignorancia.

"El pueblo acude a inscribir las defunciones, dice, porque necesita el pase a fin de que se hagan las inhumaciones, pero no acude a inscribir los nacimientos porque no ve ninguna exigencia práctica e inmediata que le fuerce a ello"

Respecto a los matrimonios, dice que sucede otro tanto porque el pueblo se casa por el rito católico, pero no hace nada para cumplir la lei, porque no ha tenido ningun hábito ni ninguna propaganda que le lleve a cumplirla.

Termina abogando porque "se prohiba la celebracion del matrimonio católico, sin que previamente se haya celebrado el civil."

EL INDEPENDIENTE.—Hace algunas reflexiones sobre la gravedad e inhumanidad de los sucesos que tuvieron lugar en Santiago, en la tarde del 8 de Marzo.

EL CHILENO.—Continúa ocupándose sobre los sucesos de Santiago. Los hace resaca sobre el Gobierno, y por consiguiente sobre el partido liberal que apoya a la administración actual.

EL MERCURIO Y LOS DEBATES.—No tratan artículos de fondo.

VALPARAISO.

REUNIONES ELECTORALES DE OPOSICION.

Todos los días a las 8 de la noche.

VIERNES 13.

Club de la Corillera.

SÁBADO 14.

Club de la calle de Yumbú.

DOMINGO 15.

ASAMBLEA JENERAL EN EL ODEON.

A las dos y media de la tarde.

Doctor Maza.

especialista en las enfermedades de los ojos. Santiago, 108, Catedral, de 12 a 2 P. M.

Orden Jeneral.

Baquete de guardia para el viernes 13, la cañonera *Magallanes*.

Jefe de servicio para hoy, el sarjento mayor graduado, don Arturo Ruiz.—Torro H.

Retreta.

Anoche tocó la banda del batallon Arica en 4.º de Arica en la plaza de la Victoria, atrayendo una numerosa concurrencia.

—En la Comandancia Jeneral de Armas, se necesitan a los dos individuos del 2.º regimiento Valparaiso, José Joaquín Figueroa y Virgilio Vilches.

Marina.

Se ha nombrado Gobernador Marítimo de Tarapacá al capitán de navío, don Ramón Cabales.

—Se ha mandado embarcar al contador de tercera clase don Arturo Gormaz Melgarejo, en el cutter *Esmeralda*.

—Se ha prorrogado por 15 días la licencia que gozaba el cirujano de primera clase don Constantino Muñoz.

—Se ha concedido su absoluta separacion del servicio al cirujano tercero de la armada, don Manuel A. Muñoz.